

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XII.—Número 4.010

Director: DON JOSÉ ESTRADI

Miércoles 9 de mayo de 1906

## Doña Sotera Trillo

VIUDA DE GÓMEZ

FALLECIÓ EL DÍA 4 DE MAYO DE 1906, A LOS 69 AÑOS DE EDAD

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Sus desconsolados hijos Manuela, Margarita y Juan Ramón; hijos políticos Estanislao Fernández Cubria y María de la Consolación de Andrés; nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á todos sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán mañana, jueves, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de La Cavada, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Santander 9 de mayo de 1906.

## DON FRANCISCO BUSTILLO

FALLECIÓ AYER, Á LAS 12 DEL DÍA

á los 72 años de edad

Después de recibir los auxilios espirituales

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Manuela Chaves; hijos doña Rufina (ausente), doña Edwigita, don Fernando y doña Victoria; hermanos doña Josefa, doña Encarnación, don Manuel y don Galo (ausentes); hijos políticos don Francisco Menéndez y don Daniel Lascas, sobrinos, tos, primos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos encomendar á Dios en sus oraciones el alma del finado y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las seis de la tarde, desde la casa mortuoria, Paseo de Miranda, número 47, al sitio de costumbre, por cuyo favor quedará reconocido.

## Carlos M. Conachy

DENTISTA

Hotel Quintana.—Paseo de Menéndez Pelayo

Permanecerá una temporada

## EL ABOGADO

Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su domicilio de la Alameda

Primera á la calle de Wad-Ras, 1, en

trascueto, frente al Banco Mercantil.

## Buenaventura Rodríguez Parets

ABOGADO

COLOSIA, 4, 2.º DERECHA

Horas de consulta de 9 á 12 mañana y

de 3 á 5 tarde, excepto en días festivos.

## El tipo del cambio

Estamos en una situación á la que no se pensó llegar, al menos en tan corto espacio de tiempo: los cambios sobre París se han cotizado á 10 enteros, y la enferma peseta española parece revivir, para codearse pronto como de igual á igual con el orgulloso franco, tipo del cambio internacional.

¿A qué causas obedece tan enorme baja? No somos economistas de profesión, y transferimos á los mismos la pregunta, bastando que por nuestra parte señalemos el hecho de que tal descenso se realice bajo la administración de uno de los ministros de Hacienda más modestos y menos pretenciosos de los que desde 1898 á la fecha vienen trabajando por la regeneración económica española.

Disutióse mucho si era fácil ó no conseguir la nivelación de los cambios: si era este un resultado para el que se necesitaban causas complejas, independientes la mayor parte de ellas de la acción oficial de los Gobiernos: si el problema era esencialmente económico ó tenía su aspecto político; si convenía ó no á la nación que la peseta llegase al nivel del franco.

Todas esas discusiones han perdido su interés, por haber perdido también su fuerza los fundamentos en que se apoyaban: al verse que sin aumentar la producción, sin abrir nuevas vías al comercio y á la industria para transportar sus productos: en una palabra, sin darse los antecedentes que se tenían por necesarios é indispensables, los

cambios han descendido rápidamente hasta llegar al diez, esto es, casi al veinte por ciento del tipo que antes tenían.

No somos de los que creen en la virtualidad de las palabras cuando no van acompañadas de hechos; si lo fuéramos creeríamos que entraba por mucho en el bienestar económico del presente la circunstancia de ser un ministro genuinamente liberal quien dirige la Hacienda española y la de que se espere con algún fundamento que la actual situación se prolongue lo bastante para dar tiempo á consolidar la obra de reformas que realice.



UNA MISS

EN LA CALLE

Las gudejas son rayos de un sol de otoño que iluminan la aurora de su semblante, donde un girón de cielo fingen los ojos y los labios la llama de los celajes.

En su mirada insomne brilla el arroyo que andaz va realizando sus ideales: si febril, como un pájaro revoltoso, vivaracha atraviesa calle tras calle.

A su linda garganta coñido el boac con halagos felinos tenaz se enrosca contenido una lluvia de locos besos;

sus manos sonrosadas el guante oprime y rauda como un sueño, va en los patines su silueta arrojando fugaz al hielo.

Federico Uhrbach.

Para EL CANTÁBRICO

## CORRESPONDENCIAS EUROPEAS

Los carteles electorales.—Palabras que matan: el señor Le Grandais.—Una elección en 1869.—Lo que va de ayer á hoy.—Una elección de 100.000.—Los literatos y la política.—Estadística parlamentaria.

París está desconocido; con motivo de las próximas elecciones no hay pared ni hueco que no se vean cubiertos de carteles multicolores que se juxtaponen, se cubren unos á otros con vertiginosa rapidez y acaban por marear al pobre transeunte. Y hay de éste si incurre en la tentación de pararse á leerlos. Qué de embustes, qué de promesas, qué de calumnias! Es verdaderamente extraordinaria la frescura con que los candidatos se echan en cara unos á otros las mayores enormidades y se ponen de oro y azul. Nada se respeta, ni la edad, ni los servicios, ni la seriedad. Cada candidato pretende presentarse ante los electores más blanco que el armiño y se esfuerza por pintar á sus contrincantes con los colores más negros y feos. Hay que advertir que los tales carteles son eco fiel de las reuniones electorales, donde á veces lo cómico se convierte en trágico. Buena prueba de ello es lo ocurrido el otro día á un candidato socialista, el señor Le Grandais. En lo más acalorado de la discusión le dijo uno de sus adversarios que era una vergüenza que se mostrara tan ambicioso é inconsecuente un hombre que tenía ya un pie en la sepultura. Estas palabras hicieron tan profunda mella en el candidato (hombre de unos 70 años) que cayó como herido por el rayo y fue á contarlo al otro mundo.

Con motivo de las elecciones actuales recuerda un periódico que en 1869 fue elegido Rochefort diputado por París y que, pocos días después de su elección, recibió la visita de los individuos de su comité electoral, que iban á entregarle unos 250 francos sobranes, después de cubiertos los gastos de las mismas. Extránble grandemente á Rochefort el que, tras de no costarle nada la elección, todavía le produjese dinero y pre-

guntó á los del comité cómo se había hecho aquel milagro. Contestáronle ellos que en las reuniones electorales preparatorias habían exigido una cuota de entrada á los electores y con el importe de las cuotas se había costado la elección y había sobrado dinero. ¿Dónde están aquellos tiempos idílicos de la edad de oro electoral? ¿Qué ha sido de aquellos cándidos electores?

Que se lo pregunten al comité Masourand, que según se ha visto últimamente, gastó en Marsella, en la elección del señor Brisson, nada menos que cien mil francos. Y eso que se trataba de uno de los personajes más importantes de la política radical, que ha sido Presidente de la Cámara. Los electores del día son más prácticos y menos entusiastas. De aquí que los candidatos tengan que hacer los mayores sacrificios. En muchas reuniones electorales los asistentes tienen derecho á beber lo que les pide el cuerpo, por cuenta del candidato. Aún hay quien se muestra más espléndido.

Un doctor de provincias extendió su generosidad á las mujeres y á los niños, á los que invita á sus reuniones, haciendo saber que pueden llevar un libro vacío para que se lo llenen de vino.

Recuerdo también que uno de los diputados de la última Cámara, cuyo nombre sonó mucho hace algunos meses, proveyó de ropa blanca y otros artículos de vestir á gran parte de sus electores.

Al paso que van las cosas y al precio que tienen los artículos de comer, beber y vestir, pronto va á costar una fortuna el ser diputado ó senador.

Una de las particularidades del actual período electoral es el gran número de literatos conocidos que se presentan candidatos. Además del académico Mauricio Barrés, que ya se había distinguido como militante en el partido nacionalista, recuerdo los nombres de Paul Adam, el autor de *Vues d'Amérique*; de Mauricio Donnay, el aplaudido autor del *Retour de Jérusalem* y de *Paraitre*; Tristán Bernard, autor de *Triple Paito*, y otros que no recuerdo en este momento.

Si resultan elegidos, creo que la literatura dramática saldrá ganando, pues dichos autores no desean ir á la Cámara para dormir la siesta.

Para terminar he aquí una curiosa estadística de la Cámara difunta. Se reunió en 1.º de junio de 1902 y su última sesión tuvo lugar el 15 de abril último; duró pues veintiseis meses y celebró 667 sesiones públicas, que representaron 2.777 horas de trabajo. ¿Cuánto discurso, cuánta palabra inútil y dañosa para los intereses del país! ¿Quién sería capaz de calcular lo que cuestan á Francia estas horas de trabajo parlamentario?

Miguel de Toro Gómez.

París, mayo de 1906.



En el sacro *Adalid*, según me informan, me contesta don Cefe, pero no he recibido ese periódico hasta la hora presente.

Si hoy lo encuentro, verá lo que me dice á ver si me conviene y si me ha convenido ó no, mañana van á saberlo ustedes. Ya he predispuerto mi ánimo á dejarme convencer fácilmente.

¿Qué gloria para él, si sus razones en no me convierten!

¡A 10,75 han bajado los francos! Se puede decir que la peseta española, cuya enfermedad parecía incurable, ha entrado ya en franca convalecencia.

Un médico inglés, don Eduardo VII, que se ha interesado mucho por su salud, asegura que para el próximo mes de junio estará completamente restablecido.

Habría que confiar á ese médico la curación de otros males gravísimos que sufre el país.

¡A ver si llega el día en que podamos cantar victoria!

Leo: «Telografía de Londres que allí se insiste en que doña María Cristina, después de la boda de don Alfonso, se retirará á un convento de Benedictinos en la isla de Wight.»

Será de benedictinas, digo yo. La resolución de la Reina madre, si se confirma, demostrará su intensísima fe religiosa y su piedad inmensa.

Todos los beatos y beatas de España, admirando la religiosidad de doña María Cristina, aplaudirán su resolución.

¡Y miren ustedes qué coincidencia! ¡Yo también!

Se ha descubierto un intento de robo en el ministerio de Instrucción pública. Los ladrones no se llevaron nada y en cambio dejaron un berbiquí, un formón, una palanqueta y una barrena.

Vamos, esos no eran ladrones. Eran unos filántropos, que fueron á regalar herramientas para las Escuelas de Artes y Oficios.

En Madrid, el Jurado de pintores para la Exposición de Bellas Artes,

sintióse acometido de rubores, por ser moda en Madrid y en todas partes, y se negó á que fueran admitidos de aquel gran templo artístico en el foro cuatro notables lienzos muy sentidos, por respeto al decoro.

En virtud de esa moda, ahora vigente, no quede en el Museo ni una joya que con desnudos al pudor atente; y se debe quemar, por indecente, á la *Meja de Goya*. Del Ticiano y de Rubens las pinturas vayan al fuego ya sin dilaciones y hay que poner á muchas esculturas del Museo del Prado, pantalones! Pero no basta esto; es necesario hacer lo que con *chico* extraordinario indica *Gedón* donosamente para que la Moral se complemente... Hay que hacer á los canes cruda guerra hasta lograr, usando butifarra, que no se vea un perro ni una perra sin su correspondiente hoja de parral.

Se me olvidó decir ayer que una de las agrupaciones de jóvenes *terroríficos*, ha adoptado como divisa la corona sacerdotal.

No hay que preguntar en qué escuelas se han educado esos señoritos. Ya lo revela ese dato de la corona, que es una señal de los tiempos.

El Rey Eduardo VII ha estado de incógnito en París.

También en París ha estado de incógnito el Rey de Suecia.

La Reina de Inglaterra ha visitado de incógnito la corte de Italia.

Y el Rey de España ha estado quince días de incógnito en la isla de Wight y en Londres.

Bueno; pues ya que, por lo visto, está en moda, también yo iré el próximo domingo á Solares, de incógnito.

¡Así lo libro á *Shove* de hacer gastos!

Han sido denunciados, por una mordedura que causó un can á un chico, los que sus dueños son. ¡Castigue usted, don Pedro, muy fuerte, sin blandura, á los que tienen perros de poca educación!

## Asunto resuelto

El Gobernador civil, señor Novella, después de un detenido estudio del asunto, ha resuelto en justicia el recurso de alzada interpuesto por tres vecinos de esta capital contra el acuerdo del Ayuntamiento concediendo una subvención de 1.000 pesetas para la Escuela integral y laica, desestimando aquél y confirmando el acuerdo.

Como se trata de un asunto que ha sido muy debatido en Santander, publicamos á continuación la resolución gubernativa, para que sean conocidos los razonamientos en que se apoya.

Dice así:

«Visto el recurso de alzada interpuesto por don Nicolás de la Cabada y Aja, don Antonio Sanjurjo y don Angel Jado y Aedo, vecinos de esta ciudad, contra acuerdo del Ayuntamiento de Santander, de 30 de enero próximo pasado, sobre subvención de 1.000 pesetas á una Escuela integral y laica de la misma:

Resultando: Que, efectivamente, el Ayuntamiento de Santander, en la sesión que se cita, aprobó una proposición pidiendo la indicada subvención.

Resultando: Que en el proyecto de presupuesto municipal formado para el ejercicio de 1906, que no llegó á ser ley económica de la Corporación por presentarlo fuera de tiempo, aparecía una consignación de igual cantidad y con el mismo objeto, contra el que se recurrió igualmente, y por los mismos firmantes, concluyendo su tramitación con la providencia gubernativa de referencia.

Resultando: Que uno de los argumentos expuestos por los recurrentes es considerar contrario tal acuerdo al convenio celebrado ante la Santa Sede y el Gobierno español, sancionado por la ley del Reino de 17 de octubre de 1851.

Resultando: Que, según afirman los que exponen en defensa de su criterio, la ley vigente de Instrucción pública estatuye el número de escuelas que corresponde á cada localidad con arreglo á los habitantes; formando en su escrito que el Ayuntamiento de Santander está obligado por dicha ley á crear y sostener quince escuelas más dentro del caso de la población.

Considerando: Que el acuerdo del Ayuntamiento de 9 de diciembre de 1905, al aprobarse el presupuesto para el año próximo, no pudo tener aplicación por haberse resuelto por este Gobierno que la no presentación en tiempo legal del presupuesto obligaba á la corporación á registrarlo por el día anterior; quedando, por tanto, cuantas cantidades aparecían en el mismo consignadas en concepto de gastos é ingresos, nuladas y sin ninguna aplicación.

Considerando: Que, el acuerdo de 31 de enero último recurrido, no tiene relación alguna, más que por la identidad del objeto, con el anulado en virtud de superior disposición de 31 de diciembre anterior; y que, por lo tanto, de igual modo forma que aquel hubiera sido válido dentro de la gestión económica actual, de no sufrir el entorpecimiento legal antes referido.

Considerando: Que las transferencias de crédito dentro de un mismo presupuesto son potestativas de los Ayuntamientos, y que al comenzar el actual ejercicio se supone completamente íntegra la cifra consignada para *Inprevistos*, cuya aplicación puede hallarse definida, como su epíteto lo indica, pudiendo, por lo tanto, destinarse las 1.000 pesetas de subvención, á la Escuela integral y laica de Santander, con absoluta independencia del acuerdo de 9 de diciembre, tantas veces citado, por contraerse á un nuevo presupuesto.

Considerando: Que la cita legal consignada en el recurso, de los artículos 71, 72 y 73, no tiene relación alguna con los fundamentos aducidos en defensa del recurso, puesto que dicha ley orgánica, en el aparta-

do 4.º del artículo 73, se contrae á la obligación que tienen los Ayuntamientos de atender á la Instrucción pública, y en otros se evidencia el mandato de la misma ley á los Ayuntamientos, señalando esta materia como de su exclusiva competencia.

Considerando: Que aun cuando las Corporaciones municipales son esencialmente administrativas y ajenas á toda lucha de asuntos políticos y religiosos, están formadas, sin embargo, por políticos de todos los partidos y de diferentes creencias religiosas.

Considerando: Que siendo la religión del Estado la católica apostólica romana, las Corporaciones oficiales todas no pueden sustraerse á la enseñanza y práctica de la religión en los establecimientos que de ellos dependan.

Considerando: Que en el caso que se trata no es la subvención á una escuela anticatólica, sino sencillamente laica, no dependiente del Municipio de Santander, pero que desde luego contribuye á fomentar la cultura de sus habitantes.

Considerando: Que igual ó parecida subvención señalan los presupuestos municipales de provincia más importantes de España, sin establecer diferencias entre las escuelas católicas y laicas.

Considerando: Que el convenio con la Santa Sede en nada puede mermar el precepto de la ley fundamental del Estado, que establece la tolerancia de cultos, y que por otra parte aquél queda cumplido, pues la enseñanza oficial, es en todo conforme á las doctrinas de la religión católica.

Considerando: Que la mayor fuerza legal de los recurrentes podría existir, si, como afirman, el Ayuntamiento de Santander sostuviese menos escuelas públicas que las que por la ley le corresponde, extremo este inexacto, según se demuestra en el luminoso informe de la Alcaldía presidencia, en el que se hace constar, como resumen, que siendo la población de derecho en el término municipal de Santander de 54.346 habitantes, la corresponden 26 escuelas de cada sexo, nueve de las cuales deberán ser públicas, por contar con compensación suficiente y aun con excesivo número de privadas, todo con arreglo á lo que dispone el párrafo segundo del art. 101 de la ley de Instrucción pública de 1857, única legislación en la materia, y

Considerando: Por último, que sería muy de desear que las condiciones del erario municipal permitiera al Ayuntamiento tener atendidas cuantas obligaciones pesan sobre estas Corporaciones, pero es lo cierto que la pequeña suma de 1.000 pesetas, y más cuando ésta se dedica á levantar el nivel de la cultura pública, en poco ó nada puede agrandar el déficit de sus presupuestos, única razón legal que podría oponerse á la subvención de referencia.

Oída la Comisión provincial, que en su laudable informe se concreta sólo á decir que teniendo en cuenta los fundamentos alegados por los recurrentes, opina que debe este Gobierno estimar el recurso y revocar el acuerdo apelado, sin que á pesar de ser el asunto debatido de aquellos que pueden agitar las conciencias no por sí, sino por los apasionamientos en la defensa de unos y otros radicalismos, parecía lógico que esta Ilustrada Corporación hubiera estado con todo detenimiento el asunto, bajo el aspecto legal, único en que puede y debe tratarse, á fin de orillar los escollos que constantemente bordean en nuestro país los problemas religiosos.

En atención á todo lo expuesto, estima este Gobierno que el Ayuntamiento de Santander obró dentro de sus facultades al votar la proposición en que se pedía una transferencia de crédito, de 1.000 pesetas, para subvencionar una Escuela laica, debiendo considerarse firme y subsistente tal acuerdo de 31 de enero último.»

## VARONES ILUSTRES DE ESPAÑA

Trazó el palacio del Cardenal de Espinosa, construido en Martín Muñoz de las Posadas la Iglesia y Casa de Misericordia de las Descalzas Reales, en Madrid; la adición del castillo de Azeva, y otras obras, en las que supo ganar el alto nombre que disfruta de primer arquitecto español del siglo XVI.

B. Rodríguez Parets.



## JUAN BAUTISTA DE TOLEDO

Era Felipe II, según leemos en un historiador, hombre muy entendido en Arquitectura, ya por inclinación natural á este Arte, ya por las muchas fábricas que hizo; y por eso, al pensar en la construcción del magnífico monasterio del Escorial, después de mucho aquilatar los méritos de cada uno de los maestros más celebrados de su tiempo, se decidió por Juan Bautista de Toledo, no por ser éste español, si no porque á su juicio, reunía las mejores condiciones que él podía desear, en quien confiaba el encargo de ser el Maestro Mayor de todas sus obras, sobresaliente, por lo tanto, sobre Gaspar de Vega y Francisco de Villalpando, españoles, sobre Palladio y Vignola, extranjeros.

«De creerse es, dice el autor aludido, que si eligió á Juan Bautista fue porque tuvo informes seguros de que concurría en él toda la capacidad necesaria para fiarle tan gran proyecto.»

«Mas qué méritos había contraído hasta allí el arquitecto Toledo para merecer la elección del tetriceo y sombrero Felipe?»

Juan Bautista Toledo, que dicho sea de paso, nació en Madrid entre la primera y segunda década del siglo XVI, había hecho sus estudios en Roma, donde aprendió Arquitectura, Escultura, Matemáticas, Filosofía, Dibujo y lenguas latina y griega; y tan aventajado salió en tales artes que, según Quiñones, fué aparejador en las obras de la famosa iglesia de San Pedro, bajo la dirección del gran Miguel Ángel, llegando á tal punto su competencia y conocimiento de cosa en la materia, su actividad y arrojó que, según refiere León Pincel, mereció el sobrenombre del *Valiente español*.

Llamado á Nápoles por don Pedro de Toledo, Virrey español, primer marqués de Villafranca, éste le encomendó la traza y construcción de varias obras de notable mérito como el palacio de los Virreyes, la iglesia de Santiago, la calle llamada de Toledo, en honor al Virrey, el castillo de Erasmo y otras, ganando celebridad y riquezas, contándose entre éstas un molino de viento que adquirió sobre el muelle.

En Nápoles se casó con Ursula Jubarría, hija de Jerónimo Jubarría, con la que tuvo dos hijas.

Hallábase Felipe II en Gante cuando ordenó á Juan Bautista de Toledo que pasase á Madrid para hacerle su arquitecto y nombrarle maestro mayor de sus obras, obligándole á abandonar la de embellecimiento de la ciudad italiana, que llevaba á cabo bajo la protección del marqués de Villafranca, que era celosísimo amante de las artes.

En 1559 ya estaba Toledo en España y empezó los planos y diseño en madera del célebre monasterio de El Escorial, bajo el gusto entonces moderno que tendía á separarse del arte ojival para buscar inspiración en las más bellas obras de la antigüedad griega y romana.

«Estableció Juan Bautista en Madrid, dice un historiador, quiso traer de Nápoles su casa y familia. Envío á su suegro seiscientos ducados para los gastos del transporte, que determinó fuese por mar. Naufragó su embarcación; se ahogaron su mujer é hijos y lo perdió todo.»

«A esta desgracia se añadió la del pleito que Jerónimo de Jubarría le puso pidiendo la devolución de la dote de su hija, pleito que consumió gran parte de la hacienda que el naufragio había respetado.»

La impresión que en su ánimo produjo el verse completamente sólo, cuando ya estaba en los linderos de la vejez, debió enforcarlo, pues consta que poco tiempo después, hizo testamento legando toda su fortuna para obras piadosas, entre ellas dotar doce niñas huérfanas, honradas y pobres, nacidas en Madrid, prefiriendo á las que fuesen sus parientes, sin distinción de linajes, incluso la trasvernal, falleciendo en el mes de mayo de 1567.

Antes de morir dirigió un memorial al Rey referente á las obras del Escorial y á las personas más adecuadas para sustituirle en la dirección de las mismas, señalando por su orden al eminente montañés Juan de Herrera, á Juan de Valencia y á Jerónimo Gil.

«Causó la muerte de Toledo—dice Juan de Arte—mucha confusión y tristeza, por la desconfianza de hallar otro hombre semejante.»

Don Luis Cabrera, el célebre historiador, agente secreto de Felipe II y hombre de toda su confianza, llama á Juan Bautista *arquitecto inmortal*, y el Padre Sigüenza: «Varón de gran juicio y escultor, en quien se hallaban muchas de las partes que Vitruvio, príncipe de los arquitectos, quiere que tengan los que han de ejercitar la Arquitectura y llamarse maestros en ella.»

La obra principal de Juan Bautista de Toledo es sin disputa alguna la grandiosa maravilla del monasterio del Escorial; pero también trabajó para el antiguo Alcazar Real de Madrid, que hoy ya no existe. Trazó el palacio del Cardenal de Espinosa, construido en Martín Muñoz de las Posadas la Iglesia y Casa de Misericordia de las Descalzas Reales, en Madrid; la adición del castillo de Azeva, y otras obras, en las que supo ganar el alto nombre que disfruta de primer arquitecto español del siglo XVI.

B. Rodríguez Parets.

## POR ESAS CALLES...

## Á las puertas del Riff

Estamos á las mismas puertas del Riff. Una bandada de kabilios ha invadido nuestra ciudad, y ya es imposible dar un paso sin exponerse á un serio encuentro. En el Boulevard, en las calles de la Blanca y San Francisco, en cualquiera parte donde se forma un paseo, allí aparecerá esa cuadrilla de ineducados, faltando groseramente á la educación y á la vergüenza. Insultan á las señoras, comprometen á los caballeros, zahieren á todos, y no se dan punto de reposo en demostrar que son más dignos de estar amarrados á un pesebre que de gastar el hábito de personas. Bien dice el refrán que el hábito no hace al monje.

El caso sucedido el otro día á un joven que acompañaba á su prometida por el Boulevard, da una triste idea de lo que se puede esperar de estos jóvenes que marchan á la vanguardia de la juventud, para el día lejano en que se les ponga en posesión de sus derechos de ciudadanos de una nación libre. ¿Cómo han de contribuir al progreso quienes de manera tan indigna abdican de su educación y de su respeto al prójimo?

«A tal extremo no se ha llegado ni aún en los tiempos de mayor relajación moral.»

«Y lo más grave del caso es que no son quienes de tal manera se conducen esos desarrapados á quienes su triste condición social les impide educarse lo suficiente para vivir en sociedad. Muchos de esos bárbaros tienen la osadía de vestir decentemente y gastar sombrero, si llega el caso, lo que da una muy pobre idea del grado de nuestra cultura.»

«Es decir, de su cultura, porque el pueblo de Santander no puede hacerse solidario de esos modernos vándalos que van pillando á veces una cabezuda.»

La gracia de ensuciar los vestidos de las señoras con materias colorantes no es nueva. Hace tiempo que se viene ensuciando con magníficos resultados para ellos, que ven en un momento echado á perder un vestido que quizá haya costado á su dueña muchas privaciones. Pues la otra gracia de por-

agrupar a las muchachas de escuela, soltarlos al oído todo un diccionario de barbaridades, tampoco es nuevo que digamos...

Hay que hacerlo cuestión de dignidad. Todo individuo que vea a uno de esos muchachos...

Verdaderamente, hemos llegado a un estado por demás lamentable. No sólo por lo que se refiere a esas groserías...

Urge, pues, poner un remedio eficaz a tal estado de cosas. Las autoridades vienen obligadas de una manera ineludible...

Buscando liberales

Sr. D. M. García Rueda.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Correspondería a la corte...

Y no es que dejemos de reconocer que algunas de las razones que expone el señor White...

Y fundamentamos la precedente aseveración en el contenido del párrafo en que el Sr. White...

Agradezco profundamente a 'Un indiano' los claros razonamientos expuestos en la carta anterior...

Rueda.

El servicio de Correos

Atendiendo el señor administrador de Correos nuestras reclamaciones sobre el mal servicio de Correos en la línea del ferrocarril Cantábrico...

Este señor administrador, comprendiendo esto, no dudamos que habrá de procurar organizar el servicio de forma que a todos satisfaga...

Este organismo que le sería fácil conseguirlo al señor administrador de Correos, gestionándolo con el apoyo de los Ayuntamientos interesados...

De otra manera es preciso estudiar una nueva combinación de trenes, para enviar la correspondencia a aquellos pueblos...

También convendría que el coche-correo de los trenes llevase buzón a uno y otro lado, o por lo menos ventanilla por donde poder entregar la correspondencia...

De Panes nos dicen también que en vez de llegar a aquel pueblo la correspondencia a las doce, no se recibe hasta las cinco y media...

Sigamos al aludido señor en sus elucubraciones, concretándonos al subsiguiente párrafo al que en las precedentes líneas acabamos de referir. Dice así: 'Aún menos oportuno que nosotros son muchos en estos pueblos, que se confían para que los azules nos quiten las tierras...'

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Instrucción del distrito del Oeste de la capital, seguida contra Angel Cobos y Cobos...

de casa con una navaja, interponiéndose su hijo político Ramón Fernández, en cuyo momento el procesado sacó una pistola...

El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de disparo de arma de fuego contra persona determinada...

También tuvo lugar el precedente del mismo Juzgado, seguido contra José Pallón Fernández, acusado de haberse apoderado de 24 paquetes de cerraduras...

El señor Fiscal calificó los hechos de un delito de hurto, y de autor, con la circunstancia agravante de abuso de confianza...

Un indiano.

Ya se va aclarando la cosa. Oyendo diversos razonamientos puede a la postre juzgarse con mayor conocimiento de causa...

Pero quizá el reducido campo donde yo he expuesto mis observaciones, no baste a sentar en definitiva una conclusión irrefutable...

Por la representación de Vicente Díez Samaniego, se ha preparado recurso de casación por infracción de ley, contra la sentencia que le condenó en causa por infidelidad en la custodia de presos...

Luis Conso Díguez y Rafael Molán, procesados en el Juzgado de Castro Urdiales por disparo de arma de fuego, han sido condenados al Rafael, a la pena de un año, ocho meses y veintinueve días de prisión correccional...

La señora Vila hizo con la misma acabada perfección su parte de Mimí, y lo mismo los señores Iribarne, Claverío, Calvo y demás intérpretes...

En resumen, una Bohème tan acabada y delicadamente interpretada como la vez primera, por lo que para hacer su crítica no tenemos sino repetir los elogios que de ella hicimos en su día.

Indudablemente, la ópera Bohème es una de las que más acabadamente interpretan los excelentes artistas que dirige el maestro Tolosa.

Programa para hoy 9.ª de abono Segunda representación de la grandiosa ópera en cinco actos del maestro Meyerbeer, AFRIGANA

Reparto: Solika, señora Fons.—Inés, señora García Rubio.—Ana, señora Romaguera.—Vasco de Gama, señor Iribarne.—Nelsko, señor Claverío.—Don Pedro, señor Calvo.—Don Diego y Brannino, señor Fuster.—Don Alvaro, señor Tancó.—Inquisidor, señor Nicolás.—Marinero y Usclero, señor Benol.

Coro general, baile y gran comparsa. Nota. Siguiendo la costumbre de los principales teatros de España, la ópera terminará en el cuarto acto.

A las nueve en punto. Se prepara el estreno de la ópera de espectáculo, Lohengrin.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado la remisión a esta capital de 97 cajas de dinamita y 10.000 cápsulas para dicho explosivo.

Se hallan expuestas al público en el Ayuntamiento de Santoña las cuentas municipales correspondientes al año 1905.

La Alcaldía de Anevas ha comunicado a este Gobierno civil que no se ha presentado reclamación alguna por los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados con la construcción de la carretera de Arenas de Iguña a San Vicente de Toranzo.

En el pueblo de Bárcena de Pie de Concha, recogió días pasados la guardia civil de Mollado, un revólver de Cipriano Monroy Hernández, otro a Ramón Fernández Portilla y un cuchillo a Sixto Hurtado Calderón.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado la remisión a esta capital de 97 cajas de dinamita y 10.000 cápsulas para dicho explosivo.

Se hallan expuestas al público en el Ayuntamiento de Santoña las cuentas municipales correspondientes al año 1905.

La Alcaldía de Anevas ha comunicado a este Gobierno civil que no se ha presentado reclamación alguna por los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados con la construcción de la carretera de Arenas de Iguña a San Vicente de Toranzo.

En el pueblo de Bárcena de Pie de Concha, recogió días pasados la guardia civil de Mollado, un revólver de Cipriano Monroy Hernández, otro a Ramón Fernández Portilla y un cuchillo a Sixto Hurtado Calderón.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado la remisión a esta capital de 97 cajas de dinamita y 10.000 cápsulas para dicho explosivo.

Se hallan expuestas al público en el Ayuntamiento de Santoña las cuentas municipales correspondientes al año 1905.

La Alcaldía de Anevas ha comunicado a este Gobierno civil que no se ha presentado reclamación alguna por los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados con la construcción de la carretera de Arenas de Iguña a San Vicente de Toranzo.

publicar una notable obra escrita y basada en las materias que constituyen la preparación para el ingreso en el Cuerpo de Ayudantes y sobrestantes de Obras públicas...

Excelente resulta este libro para cuantos quieran estudiar con provecho, puesto que, a más de ser sumamente práctico y de contener conocimientos extensos y abundantes...

En uno palabra, para terminar condenseremos diciendo que el Tratado de Carreteras y Ferrocarriles, de don Luis García Barzanallana, llena cumplidamente cuanto se relaciona con el estudio, construcción y conservación de una carretera...

De venta, al precio de 12 pesetas en rústica y 18 encuadernado en tela, en la librería de Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en todas las librerías de España.

Denuncias y sucesos

Una joven se quejó ayer a la guardia municipal de que a consecuencia de una cuestión que había tenido con otra la madre de ésta la maltrató.

Se ha denunciado por la guardia municipal la cerca de un solar de la calle de las Animas por amenazar ruina y constituir un peligro para los transeúntes.

En la calle de Castilla se pegaron ayer tarde dos individuos y uno de ellos llamado Juan Martínez, de 24 años, resultó con varias lesiones en la cara que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

En la fábrica la Cruz Blanca se causó ayer dos heridas incisivas en la mano izquierda, y con las cascos de una botella, el jornalero Ramón Herrera, de 28 años.

Ha trasladado su domicilio a la calle de la Paz, 2, 3. ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Y PARTOS Consulta de once a una

Cortiguera, dentista, Atarazanas, 10 Juventud Socialista Esta Juventud celebrará el 10 de mayo el segundo aniversario de su fundación...

REGISTRO CIVIL MOVIMIENTO DEMOGRAFICO DEL DIA 6 DISTRITO DEL OESTE

Nacimientos: Varones, 1; hembras, 1. Defunciones: Alfredo Arregui Pérez, 33 años; San Pedro, 8, 2. Ricardo Criach Gutiérrez, 12 años; Peñaasatillo.—Emilia Vega Fernández, 56 años; Vinas, 3, 3.—Concepción García Lasarte Campuzano, 15 años; Burgos, 18, 1. Matrimonios, ninguno.

DISTRITO DEL ESTE Nacimientos: Varones, ninguno; hembras, 1. Defunciones: Juana Morán Calvo, 26 meses; Bonifaz, 7, 4. Matrimonios, ninguno.

La guardia civil de Lantueno ha denunciado a varios vecinos de aquel término por tener sus ganados pastando en derrota.

El Alcalde de Reinosha ha remitido a este Gobierno civil el proyecto de concesión de aguas del río Hija, para el abastecimiento de aquella villa, haciendo constar que no se ha presentado reclamación alguna.

Por la Dirección general de Prisiones ha sido nombrado jefe del gabinete antropométrico de esta cárcel, nuestro estimado y particular amigo don Manuel Mur.

Trabajando para las sociedades Solvay y La Foncaire, de Torrelavega, los obreros Gregorio Agudo é Isidro García, respectivamente, se produjeron lesiones leves, que les fueron curadas por los médicos de las Compañías.

En el pueblo de Bárcena de Pie de Concha, recogió días pasados la guardia civil de Mollado, un revólver a Cipriano Monroy Hernández, otro a Ramón Fernández Portilla y un cuchillo a Sixto Hurtado Calderón.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado la remisión a esta capital de 97 cajas de dinamita y 10.000 cápsulas para dicho explosivo.

Se hallan expuestas al público en el Ayuntamiento de Santoña las cuentas municipales correspondientes al año 1905.

La Alcaldía de Anevas ha comunicado a este Gobierno civil que no se ha presentado reclamación alguna por los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados con la construcción de la carretera de Arenas de Iguña a San Vicente de Toranzo.

En el pueblo de Bárcena de Pie de Concha, recogió días pasados la guardia civil de Mollado, un revólver de Cipriano Monroy Hernández, otro a Ramón Fernández Portilla y un cuchillo a Sixto Hurtado Calderón.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado la remisión a esta capital de 97 cajas de dinamita y 10.000 cápsulas para dicho explosivo.

Se hallan expuestas al público en el Ayuntamiento de Santoña las cuentas municipales correspondientes al año 1905.

La Alcaldía de Anevas ha comunicado a este Gobierno civil que no se ha presentado reclamación alguna por los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados con la construcción de la carretera de Arenas de Iguña a San Vicente de Toranzo.

En el pueblo de Bárcena de Pie de Concha, recogió días pasados la guardia civil de Mollado, un revólver de Cipriano Monroy Hernández, otro a Ramón Fernández Portilla y un cuchillo a Sixto Hurtado Calderón.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado la remisión a esta capital de 97 cajas de dinamita y 10.000 cápsulas para dicho explosivo.

Se hallan expuestas al público en el Ayuntamiento de Santoña las cuentas municipales correspondientes al año 1905.

La Alcaldía de Anevas ha comunicado a este Gobierno civil que no se ha presentado reclamación alguna por los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados con la construcción de la carretera de Arenas de Iguña a San Vicente de Toranzo.

El «Extremadura» De doce a una de la tarde entrará hoy en nuestro puerto el crucero de la escuadra española Extremadura, que manda el comandante don José Duenas, sobrino del comandante de Marina de este puerto, don Federico Rebol.

Movimiento marítimo DIA 8 Buques entrados. Balaya, de Newcastle, con lastre. María Anita, de Gijón, con carga general. Cabo Palos, de Ferrol, con carga general.

Buques salidos. Hispania, para Rotterdam, con mineral. Cabo Toriana, para Sevilla, con carga general.

Multas El señor Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una mujer por faltar al reglamento de higiene, y en 100 a un sujeto por andar vagando por la población sin domicilio fijo.

Accidente de trabajo En la fábrica la Cruz Blanca se causó ayer dos heridas incisivas en la mano izquierda, y con las cascos de una botella, el jornalero Ramón Herrera, de 28 años.

Por higiene Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de un alcantarilla que hay en el Sardinero entre las líneas del señor Pardo y don Mariano Escoriaza, de donde emanan tan malos olores, especialmente los días en que aprieta un poco el calor...

Interesante El Elíxir Estomacal de Saiz de Carlos es de éxito seguro en las diarreas de los niños, en todas sus edades.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS DEL OPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10

Altura barométrica A las ocho de la mañana, 761; a las doce, 760,5; a las cuatro de la tarde, 760.

Termómetro A las ocho de la mañana, 15; a las doce, 18,0; a las cuatro de la tarde, 17. Máxima, 20,2. Mínima, 11,9. Tendencia del barómetro, bajar.

La Compañía de los Ferrocarriles de Santander é Bilbao ha recaudado durante el mes de abril último 239.541,63 pesetas, y en igual mes del año anterior 294.382,29.

La del Ferrocarril Cantábrico recaudó 100.031,20 pesetas durante el mes de Abril, y en igual mes del año anterior 38.879,29.

La recaudación desde primero de año ha sido de 349.355,30 pesetas, y en igual período del año próximo pasado 149.857,95.

A la avanzada edad de setenta y dos años, falleció ayer en esta capital don Francisco Bustillo.

Enviarnos a su desconsolada esposa y demás familia la expresión de nuestro sentimiento por esta desgracia.

Novena El día 15 del actual dará principio en la parroquia de San Francisco la novena de Santa Rita de Casia, que se celebra de antiguo solamente con limosnas de personas devotas de la santa.

A las once de la mañana, misa rezada con acompañamiento de orquesta; después de la misa tendrá lugar el ejercicio de la novena, con gozos cantados, todos los días a la misma hora.

El día 22, último de la novena, la misa solemne se celebrará a las diez y media, predicando en ella don Agapito Aguirre.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis concede cincuenta días de indulgencia por cada uno de estos actos piadosos.

Las personas que deseen contribuir con alguna limosna para sufragar los gastos que origina la Novena pueden entregarla en el comercio de doña Josefa Oyabide, Blanca, número 12.

El «Marqués de Molins» Hoy saldrá de este puerto para Gijón y Ferrol, el cañonero Marqués de Molins.

Mareas de hoy Pleamarea: 3:27 mañana y 3:50 tarde. Bajamarea: 9:45 mañana y 10:9 noche.

Enfermos Se encuentra enfermo de bastante gravedad el segundo comandante de Marina de este puerto, señor Espinosa.

«Olimpia» Salón de cinematógrafo moderno Boulevard del Muelle, frente al kiosco de música Sesiones desde las cinco de la tarde: Programa para hoy: Sinfonía.—Venganza de un mendigo.—Mono Augusto.—Familia ciclista.—La Metalurgia en el Crousot.—Oria de avestruz.—Indios y cowboys.

Pago de cupones Se anuncia por la Alcaldía que desde el día 8 al 31 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.ª de las obligaciones emitidas por este Ayuntamiento en virtud de empréstito llevado a cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras municipales.

Matadero ROMANEJO DE AYER Reses mayores, 19; menores, 17; kilos, 4.031. Cerdos, 5; kilos, 468. Corderos, 87. Para el contrabando: Reses mayores, 2; kilos, 220.

A nuestros suscriptores de Cádiz Tenemos que manifestar a los suscriptores de EL CANTABRICO en Cádiz, que por un olvido involuntario, no enviamos al correspondiente del mismo en dicho punto el número...

Como este olvido pudiera dar lugar a que de ello culpasen a nuestro activo correspondiente, nos apresuramos a excusarnos, haciendo estas manifestaciones para que no padezca su acreditada actividad, suplicando a la par a los suscriptores que no vuelva a repetirse en interés de todos.

Movimiento marítimo DIA 8 Buques entrados. Balaya, de Newcastle, con lastre. María Anita, de Gijón, con carga general. Cabo Palos, de Ferrol, con carga general.

Buques salidos. Hispania, para Rotterdam, con mineral. Cabo Toriana, para Sevilla, con carga general.

Multas El señor Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una mujer por faltar al reglamento de higiene, y en 100 a un sujeto por andar vagando por la población sin domicilio fijo.

Accidente de trabajo En la fábrica la Cruz Blanca se causó ayer dos heridas incisivas en la mano izquierda, y con las cascos de una botella, el jornalero Ramón Herrera, de 28 años.

Por higiene Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de un alcantarilla que hay en el Sardinero entre las líneas del señor Pardo y don Mariano Escoriaza, de donde emanan tan malos olores, especialmente los días en que aprieta un poco el calor...

Interesante El Elíxir Estomacal de Saiz de Carlos es de éxito seguro en las diarreas de los niños, en todas sus edades.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS DEL OPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10

Altura barométrica A las ocho de la mañana, 761; a las doce, 760,5; a las cuatro de la tarde, 760.

Termómetro A las ocho de la mañana, 15; a las doce, 18,0; a las cuatro de la tarde, 17. Máxima, 20,2. Mínima, 11,9. Tendencia del barómetro, bajar.

La Compañía de los Ferrocarriles de Santander é Bilbao ha recaudado durante el mes de abril último 239.541,63 pesetas, y en igual mes del año anterior 294.382,29.

La del Ferrocarril Cantábrico recaudó 100.031,20 pesetas durante el mes de Abril, y en igual mes del año anterior 38.879,29.

La recaudación desde primero de año ha sido de 349.355,30 pesetas, y en igual período del año próximo pasado 149.857,95.

A la avanzada edad de setenta y dos años, falleció ayer en esta capital don Francisco Bustillo.

Enviarnos a su desconsolada esposa y demás familia la expresión de nuestro sentimiento por esta desgracia.

Novena El día 15 del actual dará principio en la parroquia de San Francisco la novena de Santa Rita de Casia, que se celebra de antiguo solamente con limosnas de personas devotas de la santa.

A las once de la mañana, misa rezada con acompañamiento de orquesta; después de la misa tendrá lugar el ejercicio de la novena, con gozos cantados, todos los días a la misma hora.

El día 22, último de la novena, la misa solemne se celebrará a las diez y media, predicando en ella don Agapito Aguirre.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis concede cincuenta días de indulgencia por cada uno de estos actos piadosos.

Las personas que deseen contribuir con alguna limosna para sufragar los gastos que origina la Novena pueden entregarla en el comercio de doña Josefa Oyabide, Blanca, número 12.

El «Marqués de Molins» Hoy saldrá de este puerto para Gijón y Ferrol, el cañonero Marqués de Molins.

Mareas de hoy Pleamarea: 3:27 mañana y 3:50 tarde. Bajamarea: 9:45 mañana y 10:9 noche.

Enfermos Se encuentra enfermo de bastante gravedad el segundo comandante de Marina de este puerto, señor Espinosa.

«Olimpia» Salón de cinematógrafo moderno Boulevard del Muelle, frente al kiosco de música Sesiones desde las cinco de la tarde: Programa para hoy: Sinfonía.—Venganza de un mendigo.—Mono Augusto.—Familia ciclista.—La Metalurgia en el Crousot.—Oria de avestruz.—Indios y cowboys.

Pago de cupones Se anuncia por la Alcaldía que desde el día 8 al 31 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.ª de las obligaciones emitidas por este Ayuntamiento en virtud de empréstito llevado a cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras municipales.

Matadero ROMANEJO DE AYER Reses mayores, 19; menores, 17; kilos, 4.031. Cerdos, 5; kilos, 468. Corderos, 87. Para el contrabando: Reses mayores, 2; kilos, 220.

A nuestros suscriptores de Cádiz Tenemos que manifestar a los suscriptores de EL CANTABRICO en Cádiz, que por un olvido involuntario, no enviamos al correspondiente del mismo en dicho punto el número...

Como este olvido pudiera dar lugar a que de ello culpasen a nuestro activo correspondiente, nos apresuramos a excusarnos, haciendo estas manifestaciones para que no padezca su acreditada actividad, suplicando a la par a los suscriptores que no vuelva a repetirse en interés de todos.

Movimiento marítimo DIA 8 Buques entrados. Balaya, de Newcastle, con lastre. María Anita, de Gijón, con carga general. Cabo Palos, de Ferrol, con carga general.

Buques salidos. Hispania, para Rotterdam, con mineral. Cabo Toriana, para Sevilla, con carga general.

Multas El señor Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una mujer por faltar al reglamento de higiene, y en 100 a un sujeto por andar vagando por la población sin domicilio fijo.

Accidente de trabajo En la fábrica la Cruz Blanca se causó ayer dos heridas incisivas en la mano izquierda, y con las cascos de una botella, el jornalero Ramón Herrera, de 28 años.

Por higiene Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de un alcantarilla que hay en el Sardinero entre las líneas del señor Pardo y don Mariano Escoriaza, de donde emanan tan malos olores, especialmente los días en que aprieta un poco el calor...

Interesante El Elíxir Estomacal de Saiz de Carlos es de éxito seguro en las diarreas de los niños, en todas sus edades.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS DEL OPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10

Altura barométrica A las ocho de la mañana, 761; a las doce, 760,5; a las cuatro de la tarde, 760.

Termómetro A las ocho de la mañana, 15; a las doce, 18,0; a las cuatro de la tarde, 17. Máxima, 20,2. Mínima, 11,9. Tendencia del barómetro, bajar.

La Compañía de los Ferrocarriles de Santander é Bilbao ha recaudado durante el mes de abril último 239.541,63 pesetas, y en igual mes del año anterior 294.382,29.

La del Ferrocarril Cantábrico recaudó 100.031,20 pesetas durante el mes de Abril, y en igual mes del año anterior 38.879,29.

La recaudación desde primero de año ha sido de 349.355,30 pesetas, y en igual período del año próximo pasado 149.857,95.

A la avanzada edad de setenta y dos años, falleció ayer en esta capital don Francisco Bustillo.

Enviarnos a su desconsolada esposa y demás familia la expresión de nuestro sentimiento por esta desgracia.

Novena El día 15 del actual dará principio en la parroquia de San Francisco la novena de Santa Rita de Casia, que se celebra de antiguo solamente con limosnas de personas devotas de la santa.

A las once de la mañana, misa rezada con acompañamiento de orquesta; después de la misa tendrá lugar el ejercicio de la novena, con gozos cantados, todos los días a la misma hora.

El día 22, último de la novena, la misa solemne se celebrará a las diez y media, predicando en ella don Agapito Aguirre.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis concede cincuenta días de indulgencia por cada uno de estos actos piadosos.

Las personas que deseen contribuir con alguna limosna para sufragar los gastos que origina la Novena pueden entregarla en el comercio de doña Josefa Oyabide, Blanca, número 12.

El «Marqués de Molins» Hoy saldrá de este puerto para Gijón y Ferrol, el cañonero Marqués de Molins.

Mareas de hoy Pleamarea: 3:27 mañana y 3:50 tarde. Bajamarea: 9:45 mañana y 10:9 noche.

Enfermos Se encuentra enfermo de bastante gravedad el segundo comandante de Marina de este puerto, señor Espinosa.

«Olimpia» Salón de cinematógrafo moderno Boulevard del Muelle, frente al kiosco de música Sesiones desde las cinco de la tarde: Programa para hoy: Sinfonía.—Venganza de un mendigo.—Mono Augusto.—Familia ciclista.—La Metalurgia en el Crousot.—Oria de avestruz.—Indios y cowboys.

Pago de cupones Se anuncia por la Alcaldía que desde el día 8 al 31 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.ª de las obligaciones emitidas por este Ayuntamiento en virtud de empréstito llevado a cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras municipales.

Matadero ROMANEJO DE AYER Reses mayores, 19; menores, 17; kilos, 4.031. Cerdos, 5; kilos, 468. Corderos, 87. Para el contrabando: Reses mayores, 2; kilos, 220.

A nuestros suscriptores de Cádiz Tenemos que manifestar a los suscriptores de EL CANTABRICO en Cádiz, que por un olvido involuntario, no enviamos al correspondiente del mismo en dicho punto el número...

Como este olvido pudiera dar lugar a que de ello culpasen a nuestro activo correspondiente, nos apresuramos a excusarnos, haciendo estas manifestaciones para que no padezca su acreditada actividad, suplicando a la par a los suscriptores que no vuelva a repetirse en interés de todos.

Movimiento marítimo DIA 8 Buques entrados. Balaya, de Newcastle, con lastre. María Anita, de Gijón, con carga general. Cabo Palos, de Ferrol, con carga general.

Buques salidos. Hispania, para Rotterdam, con mineral. Cabo Toriana, para Sevilla, con carga general.

Multas El señor Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una mujer por faltar al reglamento de higiene, y en 100 a un sujeto por andar vagando por la población sin domicilio fijo.

Accidente de trabajo En la fábrica la Cruz Blanca se causó ayer dos heridas incisivas en la mano izquierda, y con las cascos de una botella, el jornalero Ramón Herrera, de 28 años.

Por higiene Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de un alcantarilla que hay en el Sardinero entre las líneas del señor Pardo y don Mariano Escoriaza, de donde emanan tan malos olores, especialmente los días en que aprieta un poco el calor...



MADRID

Table with columns 'Día 7' and 'Día 8' listing various market values and prices.

BARCELONA

Table titled 'Cierre del Bolsin' listing market values for Barcelona.

BILBAO

Table titled 'VALORES INDUSTRIALES Y MERCANTILES' listing various industrial and mercantile values.

COTIZACION

Text providing details on the cotization of various securities and bonds.



(Primera Conferencia, de anoche)

En Carabanchel

Text reporting on the activities and movements in the Carabanchel area.

Despacho y firma

Text detailing the signing of documents and the departure of officials.

Text mentioning the postponement of a concert and other local news.

ministro para que don Alfonso los firme otro día.

El Rey y el conde de Romanones hablaron de los festejos que han de celebrarse con motivo de la próxima boda.

A sus casas

En el rápido de esta mañana marcharon los comisionados de San Sebastián y de Vitoria, que vinieron a Madrid para tratar de la cuestión del concierto económico.

Salmerón

El señor Rahola visitó esta mañana al señor Salmerón, para despedirse, hablando sobre el próximo viaje del jefe de los republicanos a Barcelona.

Hablando de la cuestión de los aranceles, el señor Salmerón se declaró francamente proteccionista.

Añadía que el día 19 marchará a Barcelona, pues tiene deseos de corresponder a las grandes muestras de afecto que ha recibido de Cataluña durante su enfermedad.

El ministro de Hacienda

Hoy ha manifestado el señor Salvador que está dispuesto a mantener el espíritu proteccionista del nuevo arancel, sin que le arredren las campañas que se hacen en contra.

Asegúrase también que no se reformará la ley de alcoholes, y que el ministro se limitará a hacer pequeñas modificaciones encaminadas a favorecer a las clases más necesitadas.

Deudas de Ultramar

En la reunión celebrada hoy por la Junta clasificadora de las deudas de Ultramar fueron aprobados 423 expedientes.

Los alcoholeros

Los alcoholeros le entregaron hoy al duque de Sotomayor un escrito solicitando una audiencia del Rey para hacerle entrega del mensaje que se acordó dirigirle.

Probablemente la visita se verificará el viernes ó el sábado.

La infanta María Teresa

La infanta María Teresa no interrumpió hoy su vida normal, pues la herida que recibió ayer careció de importancia.

Anoche sintió la infanta algunas molestias en el ojo izquierdo, que se inflamó, pero esta mañana ya habían desaparecido.

Doña María Teresa tiene una erosión en la parte superior izquierda de la nariz, otra en la ceja y señales de contusión en la parte superior del ojo.

La piedra que le causó la lesión era ancha, y por esto sólo le produjo daño en los huesos bordeantes.

Parece que antes el automóvil del Rey pasó y tuvo que pararse por haber recibido otra piedra, que pesaba más de medio kilogramo.

Cuando la infanta María Teresa sufrió la pedrada, había en aquellas cercanías algunos chiquillos, que desaparecieron rápidamente.

La infanta ha sido hoy muy visitada.

Suceso extraño

En el patio de la casa número 16 de la calle de Castilla ha muerto, ahogado con una cuerda atada a una reja, el dueño del taller de guarnicionero allí establecido, llamado Enrique Blanco, de cuarenta y tres años de edad, casado.

Al Juzgado, que se presentó en el lugar del suceso, le extrañó la posición en que estaba el cadáver, tendido en el suelo.

Fueron detenidos dos oficiales y el padre del muerto, quienes declararon que esta mañana, a las seis y media, salió el suicida con su padre.

Que luego regresó él solo, diciendo que estaba enfermo, y se acostó.

Que se sintió peor, se levantó y salió al patio.

Al poco rato salió la esposa al patio y le encontró tendido en el suelo y muerto.

Cerca del cadáver había una viga de la que pendía una cuerda con un nudo corredizo.

El muerto lo había sido por estrangulación.

El Juez se pregunta cómo pudo descolgarse después de muerto, quedando en el suelo.

También ha sido detenida la esposa, que declaró lo mismo que los anteriores.

Hasta que se aclare el misterio no serán puestos en libertad los detenidos.

Los tratados de comercio

Las negociaciones para el establecimiento de tratados de comercio se llevan con gran actividad, creyéndose que quedarán ultimadas antes de la fecha en que habrá de regir el nuevo arancel.

Libro diplomático

Por el ministerio de Estado se está

preparando la publicación de un libro importantísimo.

En él figurarán cuantos documentos se tuvieron presentes en la Conferencia de Algeciras y las actas de las sesiones celebradas.

Enfermo

El señor Salvador se halla bastante mejorado, aunque continúa en cama.

El Gobernador de Coruña

Ha llegado a Madrid el Gobernador civil de Coruña, quien le manifestó al señor Moret que está resuelto a no volver a encargarse de aquel Gobierno.

La novela del 'trust' de la prensa

El 'Heraldo' publica hoy la siguiente nota oficiosa:

«El 'Heraldo' pasa a ser propiedad de una casa editorial, como 'El Liberal' y 'El Imparcial'; pero para nada se altera el modo de ser de su dirección, administración y talleres, pues todo queda igual.»

En la escritura se ha hecho constar las ideas democráticas, las tendencias radicales, y la independencia del periódico frente a todo género de empresas, monopolios y servicios que mantuvo hasta ahora, la seguirá el 'Heraldo' manteniéndolo.

La 'Correspondencia' ataca violentamente al 'trust'.

En un eco político dice que corre el rumor de que algunos señores tratan de convertir una discusión en una cuestión personal.

Supone 'La Correspondencia' que se trata de una broma.

«Su director—dice—, a pesar de todos los insultos que le dirijan, no se batirá, pues el duelo se ha hecho para dirimir cuestiones de honor entre caballeros y no para resolver asuntos de índole mercantil.»

«Los negocios—añade—los discutiremos con cifras y razonamientos, porque si es ocasión de mover las plumas, no lo es de prostituir las espadas, al menos la nuestra.»

Concurso hípico

A las diez de la mañana comenzó el concurso hípico.

El 'steeple-chase' se lo disputaban los dos caballos supervivientes de la marcha de resistencia de 130 kilómetros.

Lo ganó 'Castro', montado por el señor Parache.

El segundo lo ganó su compañero. Mañana se verificará el sexto concurso de levita roja y se disputarán el premio varias señoritas.

Concurso artístico

La Academia de Bellas Artes abre un concurso hasta el 31 de octubre para premiar una escultura sobre el tema de la Academia protegiendo a las Bellas Artes.

El premio consistirá en 2.000 pesetas, que se adjudicarán al autor del mejor relieve.

Pesquisas

En el Gobierno civil de Madrid se ha recibido un telegrama del Gobernador de Coruña interesando la busca y captura de los autores del robo efectuado en la Catedral de Santiago, y que se avise a las joyerías para que los detengan al intentar enagenar las alhajas.

La batalla de flores

Ya ha comenzado en el paseo de coches del Retiro la instalación de palcos y tribunas para la batalla de flores, que se celebrará el día 4 de junio.

En vista del enorme pedido de unos y otras, se ha acordado alargar la carrera hasta más allá de los pinos.

Los premios a las carrozas serán seis: de 5.000, 3.000, 2.000, 1.000, 750 y 500 pesetas.

Los de carruajes serán cinco: de 2.000, 1.500, 1.000, 500 y 250 pesetas.

No se permitirá la entrada más que a los coches que estén completamente engalanados.

También se admitirán los automóviles eléctricos que vayan adornados.

Han pedido terrenos para instalar tribunas los casinos de Madrid, La Peña, el Militar y la Sociedad Fotográfica.

El precio de los palcos dependerá del lugar en que se instalen, y será de 200, 150, 125, 100 y 75 pesetas.

ÚLTIMA HORA

(Segunda Conferencia, de la madrugada)

Madrid 9—2'30.

Viajes de ministros

De Burgos dicen que el ministro de Fomento visitó la Catedral y la Diputación provincial.

A la una de la tarde salió en coche para la estación, haciéndole una despedida entusiástica.

Las autoridades y numeroso público llenaban el andén, haciendo los honores una compañía con bandera y música.

Al pasar ante la bandera, el señor Gasset se descubrió, y en seguida subió al tren rápido, que partió entre las aclamaciones de la muchedumbre.

De Valladolid anuncian que, procedente de Burgos, pasó por la estación el señor Gasset, a quien saludaron las autoridades.

Un telegrama de Ferrol da cuenta de los accionistas pasa de 600.000 pesetas al año.

En el Comité ejecutivo de la sociedad no hay más que periodistas, garantía indiscutible de que no se trata de ninguna empresa política, financiera ni religiosa, sino de un negocio periodístico que sólo podrá prosperar ennoblecido la profesión periodística, contribuyendo al desarrollo de la cultura pública y al engrandecimiento nacional.

Todavía no se conocen los detalles y funcionamiento de la Sociedad Editorial de España.

Se harán públicos en un mismo día, y en un escrito muy extenso, en el 'Heraldo', 'El Imparcial' y 'El Liberal'.

La jornada de ocho horas

Comunican de Sanlúcar la Mayor, con referencia a despachos de Aznalollar, que ha terminado la huelga de mineros de la Compañía inglesa, por haber accedido ésta a la jornada de ocho horas solicitada por los obreros.

Témese que a causa de la misma petición se declaren en huelga 400 obreros de la mina 'Caridad'.

Por si esto ocurriese, se han dado las órdenes oportunas para que continúe concentrada la benemérita.

Abordaje de una goleta

Los naufragos

Ha entrado de arribada en el puerto de Coruña el vapor inglés 'Emdaven', que conduce a su bordo a los tripulantes de la goleta danesa 'Activ', echada a pique por aquél a la altura de Ouessant, a la salida del Canal de la Mancha.

La goleta llevaba cargamento de carburo de calcio.

El 'Emdaven' llevaba 5.100 toneladas de carbón, y el domingo, a las seis de la tarde, a causa de la niebla abordó a la goleta, abriéndola una enorme brecha en un costado por donde entró el agua a torrentes.

La tripulación de la 'Activ' la abandonó, y en los botes se dirigió hacia el 'Emdaven', que los recogió.

Minutos después de haber abandonado la goleta ocurrió en ésta una tremenda explosión, a causa del contacto del agua con el carburo.

La goleta quedó destrogada é inmediatamente se fue a pique.

Al tratar de salvarse el capitán de la goleta, tuvo la desgracia de tropezar con el ancla del vapor, produciéndose gravísimas heridas.

Los naufragos son convenientemente atendidos en Coruña.

El anarquista Sola

La policía de Zaragoza ha detenido en aquella capital a un sujeto supuesto anarquista llamado Sola, de quien se cree que se relacionaba con Vallina.

Sola era dependiente de una farmacia, y en su casa se hallaron algunos documentos.

El 'Montevideo'

Ha fondeado en Barcelona el vapor 'Montevideo', que traía izada la bandera amarilla en señal de la existencia de una epidemia a bordo.

La epidemia es el sarampión, del que hay varios niños a bordo atacados, y se dice que uno de aquéllos ha fallecido.

Ascenso—Un 'ukase'

Dicen de San Petersburgo que ha sido ascendido a general de división el príncipe Luis Napoleón.

Ayer se publicó un 'ukase' del Zar ordenando la reconstrucción de la escuela.

Más bombas

Un despacho de París dice que ayer ocurrió la explosión de una bomba en el sexto piso de una casa de la rue de Plasence, en el barrio de Plaisance.

Mientras llegó el prefecto de policía Mr. Lepine, estuvieron vigilados tres individuos que se encontraban en la habitación, a quienes se supone anarquistas fabricantes de bombas.

Como la explosión se produjo durante una tormenta, el ruido fue poco fuerte y se confundió con el que formaban los truenos, pero viéndose que salían llamas del edificio, subió la policía, encontrándose herido a un obrero llamado Nebert, que se dedicaba a la fabricación de bombas.

También resultó herida una hermana de Nebert.

La policía se incautó de una bomba que halló intacta y después se hallaron otras varias escondidas en la bohardi-

SASTRERIA MODERNA Y PAÑERIA NACIONAL Y EXTRANJERA

Calle de San Francisco, núm. 35 (frente a la iglesia y nuevo Ayuntamiento) SANTANDER

Esta casa ofrece al público un variado y extenso surtido de casimires, que cubren en cortos de traje, gabán y pantalón, á precios económicos. Se ruega una visita al establecimiento.

Para estos periódicos no se ha necesitado sino el capital que los mismos tienen, pues, como todo el mundo sabe, estos diarios dan grandes ganancias á sus accionistas.

Lo que los tres periódicos reparten á los accionistas pasa de 600.000 pesetas al año.

En el Comité ejecutivo de la sociedad no hay más que periodistas, garantía indiscutible de que no se trata de ninguna empresa política, financiera ni religiosa, sino de un negocio periodístico que sólo podrá prosperar ennoblecido la profesión periodística, contribuyendo al desarrollo de la cultura pública y al engrandecimiento nacional.

Todavía no se conocen los detalles y funcionamiento de la Sociedad Editorial de España.

Se harán públicos en un mismo día, y en un escrito muy extenso, en el 'Heraldo', 'El Imparcial' y 'El Liberal'.

Comunican de Sanlúcar la Mayor, con referencia a despachos de Aznalollar, que ha terminado la huelga de mineros de la Compañía inglesa, por haber accedido ésta a la jornada de ocho horas solicitada por los obreros.

Témese que a causa de la misma petición se declaren en huelga 400 obreros de la mina 'Caridad'.

Por si esto ocurriese, se han dado las órdenes oportunas para que continúe concentrada la benemérita.

Abordaje de una goleta

Los naufragos

Ha entrado de arribada en el puerto de Coruña el vapor inglés 'Emdaven', que conduce a su bordo a los tripulantes de la goleta danesa 'Activ', echada a pique por aquél a la altura de Ouessant, a la salida del Canal de la Mancha.

La goleta llevaba cargamento de carburo de calcio.

El 'Emdaven' llevaba 5.100 toneladas de carbón, y el domingo, a las seis de la tarde, a causa de la niebla abordó a la goleta, abriéndola una enorme brecha en un costado por donde entró el agua a torrentes.

La tripulación de la 'Activ' la abandonó, y en los botes se dirigió hacia el 'Emdaven', que los recogió.

Minutos después de haber abandonado la goleta ocurrió en ésta una tremenda explosión, a causa del contacto del agua con el carburo.

La goleta quedó destrogada é inmediatamente se fue a pique.

Al tratar de salvarse el capitán de la goleta, tuvo la desgracia de tropezar con el ancla del vapor, produciéndose gravísimas heridas.

Los naufragos son convenientemente atendidos en Coruña.

El anarquista Sola

La policía de Zaragoza ha detenido en aquella capital a un sujeto supuesto anarquista llamado Sola, de quien se cree que se relacionaba con Vallina.

Sola era dependiente de una farmacia, y en su casa se hallaron algunos documentos.

El 'Montevideo'

Ha fondeado en Barcelona el vapor 'Montevideo', que traía izada la bandera amarilla en señal de la existencia de una epidemia a bordo.

La epidemia es el sarampión, del que hay varios niños a bordo atacados, y se dice que uno de aquéllos ha fallecido.

Ascenso—Un 'ukase'

Dicen de San Petersburgo que ha sido ascendido a general de división el príncipe Luis Napoleón.

Ayer se publicó un 'ukase' del Zar ordenando la reconstrucción de la escuela.

Más bombas

Un despacho de París dice que ayer ocurrió la explosión de una bomba en el sexto piso de una casa de la rue de Plasence, en el barrio de Plaisance.

Mientras llegó el prefecto de policía Mr. Lepine, estuvieron vigilados tres individuos que se encontraban en la habitación, a quienes se supone anarquistas fabricantes de bombas.

Como la explosión se produjo durante una tormenta, el ruido fue poco fuerte y se confundió con el que formaban los truenos, pero viéndose que salían llamas del edificio, subió la policía, encontrándose herido a un obrero llamado Nebert, que se dedicaba a la fabricación de bombas.

También resultó herida una hermana de Nebert.

La policía se incautó de una bomba que halló intacta y después se hallaron otras varias escondidas en la bohardi-

lla donde ocurrió la explosión.

Todas ellas fueron transportadas al Laboratorio municipal para su análisis.

Al herido Nebert se le hizo la primera cura en una farmacia inmediata, siendo después conducido al depósito.

Fueron presos también otros dos individuos que se hallaban en la boardilla en el momento de llegar la policía.

Nebert habitaba la boardilla desde hacía cuatro meses y recibía á muy pocos amigos y casi siempre á los mismos.

Su hermana iba por allí nada más que á limpiarle el cuarto.

La policía cree que con esto ha conseguido hallar la pista de los cómplices de Strige, el anarquista que murió en el bosque de Vincennes, á consecuencia de haberle estallado entre las manos una bomba que conducía.

Agravación

Las noticias que se reciben de San Petersburgo convienen en afirmar que la situación del Báltico se agrava por momentos.

Reelección

Un cablegrama de la Habana da cuenta de haber sido reelegido para Presidente de la República cubana el señor Estrada Palma.

Un anónimo

El juez municipal de Barcelona recibió un anónimo diciendo que en su demarcación se fabricaban bombas.

Por si la noticia era exacta, se hicieron algunas pesquisas, que no dieron resultado.

Los estudiantes en Valencia

Los estudiantes de Medicina de Valencia no entraron hoy en clase, por habérselos fijado el 2 de junio para los exámenes ante el Tribunal.

Los huelguistas fueron al Instituto pero los estudiantes de este Centro no quisieron secundar su actitud, y esto dio motivo á que se armara un gran escándalo, y una reyerta de la que resultaron varios contusos.

Sobre la boda

El infante don Carlos acompañará á don Alfonso á la frontera el día 24.

El infante don Alfonso figurará en la comitiva nupcial.

En la presente semana el Alcalde irá á Palacio con objeto de enterar al Rey del detalle de los festejos organizados por el Ayuntamiento con motivo de su boda.

Embajada danesa

El día 13 llegará á Madrid la embajada extraordinaria danesa, con objeto de dar cuenta á don Alfonso de la coronación del nuevo Rey de Dinamarca.

El Consejo de mañana.—La corrida regia

En el Consejo, que se celebrará hoy se ocuparán los ministros de la boda de don Alfonso.

Son innumerables las peticiones de billetes para la corrida regia.

La Comisión de la Diputación organizadora ha enviado un sueldo á los periódicos diciendo que los 13.011 billetes de que consta la entrada total de la plaza los entrega el Gobierno á encargado de repartirlos.

RICARDO.

LA GRAN BRETAÑA

Grandes almacenes de camas, muebles y tapicería

DA

Vda. é hijos de Manuel Mata

Dampatta, 23 y Tableros, 2 y 4.—Teléfono 322

Exposición permanente de juegos de alcaza, coquetos, sala, gabinete, despacho, etc.

Multitud de modelos de tapicería y cortinas. Formación de presupuestos de toda clase de habitaciones.

Ventas al contado y á plazos. Precios sin competencia, lo mismo con el mueble de gran lujo como en los más económicos.

El Cognac González Byass de Jerez deben probarlos los inteligentes y poseerlos en su buen gusto. Su vejez y finura acredita sus muchos años de fabricación.

El Cognac González Byass de Jerez se vende en todos los buenos establecimientos de Santander.

SE NECESITAN

ajustadores, torneros y forjadores. Con solitud y referencias dirigirse al administrador de los talleres de vagones de Besain (Guipúzcoa).

TIPOGRAFIA DE 'EL CANTABRICO'

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCION (Trimestre, semestral, anual), ANUNCIOS (1.ª plana, 2.ª id., etc.), ESQUELAS DE DEFUNCION (1.ª plana, 2.ª id., etc.), and PUNTOS DE SUSCRIPCION (En la Administración, en el Centro de suscripciones, etc.).

Número suelto, 5 céntimos.—Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

Multiple public notices including: CORREOS (mail services), FERROCARRIL DEL NORTE (railway schedules), FERROCARRIL SANTANDER-BILBAO, FERROCARRIL CANTÁBRICO, FERROCARRIL ASTILLERO-ONTANEDA, and TRANVÍAS URBANO and DE MIRANDA.

¿Tenéis tos? Usad los Caramillos pectorales del médico SA-LAS, Pese-tas 1'50 la caja, y obtendréis una curación segura y completa.

Desconfiad de las imitaciones; pedid siempre LA EMULSION MARFIL AL GUAYACOL. Preparada con aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y Guayaquil.

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESOROFULISMO y RAQUITISMO, GATARROS BRONQUIALES, TOSES REBELDES. Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

HAMBURG-AMERIKA LINIE advertisement featuring an illustration of a steamship and text about German mail steamships to Havana, Veracruz, and Tampico.

COMPANIA COLONIAL advertisement for chocolates, coffee, and tapioca, with a large 'GOTA' logo and text about rheumatism treatment.

Enfermedades Nerviosas advertisement for JARABE HENRY MURE, claiming a certain cure for various nervous ailments.

Taller de coches de CEFERINO SAN MARTIN advertisement for car construction and repair, featuring an illustration of a horse-drawn carriage.

ACEITE ELÉCTRICO advertisement for 'REY DEL DOLOR' (King of Pain) by Dr. Chas. De Grath, with an illustration of the medicine bottle.

Farmacia de Vega advertisement for 'La TOS' medicine, claiming to cure chronic cough, and 'CONSOLINA' for children's ailments.

El Talismán advertisement for a medicinal coffee, 'Café nervino medicinal', and 'DROGUERIA de Cubillas y Compañía'.

ELECHAS advertisement for a medicinal coffee, 'Café nervino medicinal', and 'DROGUERIA de Cubillas y Compañía'.

Un viaje al Transvaal advertisement for a book by Ramón Pellico, 'Perito en lactotecnia', about a journey during the war.

FOREIGN PRESS OFFICE advertisement for a press office serving various countries, with contact information for Madrid.